

二郎

松田

この度は、私の数え八十八歳を祝つて下さるた  
めに、たくさんの皆さんお集まり下さること、  
ほんとうにうれしくありがたく思つております。

先日、齋藤（平方）俊治君から一文を書けとの  
電話がありましたので、わが人生の朝日が射すと  
ころから西に夕日が傾く現在までを、手短かに振  
り返つてみることにしました。すると、二つの意  
味を持つた“重”の一字が頭の中に浮んできまし  
た。

私は、一九三二年（昭和7）に東京で生まれま  
した。その前の年に満州事変、小学校に入学する  
前の年に日中戦争が起き、4年生のときに太平洋  
戦争が始まりました。トドのつまりは、一九四五  
年（昭和20）五月二十五日、アメリカの空爆によつ  
て、わが家は跡形もなく壊滅しました。当時、小  
学校高等科2年生13歳だった私は、猛火の中を逃  
げ惑ううち両親にはぐれ、子どもコジキとこそド  
ロをして生き延びました。

一週間後、運よく両親とめぐり合うことができ、父の実  
家がある寒河江にたどり着いてもなく敗戦。二年遅れて、  
なんとなく寒河江中学校に入り、途中で高等学校に校名変  
更。クラスで一人だけ修学旅行に行けない極貧生活の中で  
卒業。そのとき、私は二十歳になつていました。

一年間、北村山郡の小さな中学校で代用教員をした後、  
大学へ。一九五七年（昭和32）縁あつて鶴岡南高に赴任し

たものの、鶴岡には友人、知人、親戚は皆無。その上、庄内弁  
は十分に理解できず、親二人を背負つた六畳一間の生活は、ま  
さに“重荷”でした。“重圧”でした。月々の給料だけでは生  
活ができず、学校公認のアルバイトを4年間も続けて、生活費  
の足しにしたものでした。

こんな“重”を、それとは異質の“重”に転換できたのは、  
ほかならぬ生徒だった皆さんのが存在でした。今を生きる少年期  
から将来を見据える青年期に移る皆さんと、授業を通して関わる  
ことは教員として当然ですが、“重大”な責務を感じたことでも  
ありました。しかしそれ以外に、10kmの校内マラソンをいつしよ  
に走つたり、クラス行事のハイキングをしたり、ロング・ホーム  
ルームでフォーカクダンスを教えてもらつたり、金峯山中ノ宮で  
合宿勉強をしたり、日常から離れた修学旅行を楽しんだり、役  
に立たない顧問としてクラブ活動に携わつたり……。それらも  
“貴重”な経験でしたし、今となつては“重宝（ジュウホウ）”と  
言える大切な宝ものになりました。

先ほど申しましたように、私は途中から庄内人鶴岡人になり  
ましたので、当然ながらこの地にガキ仲間、親しい友人はいな  
いのです。そういう環境の中で皆さんと出会つたことは、文字  
通り“貴重”な体験であり、「大切な宝もの（重宝）」なのです。  
わずか3年間か4年間の交流が起点となつて、それ以来今日ま  
でお付き合いが長く長く続いていることを、この上なく幸せに  
思つています。

今、私は、人生の醍醐味を味わつてゐるところです。